



EGLISE SAINT-PIERRE de COATREVEN

- 1- Rédigé par l'abbé RUMEUR recteur de la paroisse de Coatréven en 1815, 1 000 habitants,
- 2- 200 ménages, 20 ménages de pauvres,
- 3- De Pont-Losquet à l'église 4,400 km
- 4- De Pont-Losquet à Kerjouron 5 km
- 5- L'église de Coatréven a pour fondateur écuyer Jacques MICHAUD sieur de Montaran demeurant à Rennes rue au Foulon paroisse de Saint-Germain
- 6- Érigée en succursale par décret du 22 novembre 1804 et approuvé par le gouvernement le 15 janvier 1815,
- 7- Construite en **1545** mais l'église existait longtemps auparavant d'après les anciens titres,
- 8- La porte d'entrée porte la date de 1642,
- 9- Les chapelles du rosaire ou de Kerverrot fut accordée à l'église par le seigneur de Kerverrot Jean Baptiste DEMAY le 2 juillet 1699,

1545

Construction église

Construction de l'église

1770

Construction presbytère

Construction du presbytère . Puis ajout d'un étage,
En 1911 remplacement de la toiture,

1844

Lambris église

Le 14 janvier payé 150 francs pour la fourniture du lambris
Le 20 avril 1844 payé à Jean Marie LE BOULOUZOU pour faire le
lambris 640 francs.

Crépis peinture

Le 20 avril 1844 à Louis LE QUERE pour crépir l'église en dehors.
Le 28 mars 1845 payé à L LE QUERE, couvreur, pour crépir l'église en
dehors et blanchir en dedans
Le 22 mai 1945 payé pour blanchir l'église.

Pavage église

Le 22 juin 1844 payé à Guillaume SALIOU et Guillaume MAGRAIN pour
le pavage de l'église la somme de 40,50 francs.
Le 30 décembre 1844 payé à François LE GUILLOU, maçon, pour paver
l'église 67,85 francs.
Le 26 juillet 1942, souscription pour la réfection du pavé de l'église :
dons : 20 140 francs. Restent disponibles le 15 juillet 1946 après
paiement des 15 vitres au presbytère (10), à l'église (4= et à la
chapelle de N.D de Lockrist (1) pour un coût de 2 476 francs:

1847

Restauration de la tour

Juillet 1847 Travaux de jointoiment

1853

Travaux divers

Le 12 décembre 1852 payé pour vitrer la fenêtre du rosaire. 110,25 francs.

Juin 1853 construction d'une fosse aux reliques.

1855

Projet travaux toiture

Le conseil de fabrique considérant que la toiture de l'église est dans un état de délabrement complet, et qu'il est très urgent d'y remédier, charge le trésorier de découvrir et de faire en neuf une partie de cette toiture jusqu'à la concurrence de la somme de cinq cents francs.

Délibéré et arrêté par le conseil de fabrique le 1^{er} dimanche de juillet 1854

Signé :

Balcou Yves, Le Rumeur, Balcou Yves, Yaouanc Jean

Travaux toiture

Le 17 octobre 1845 payé planches à M LE GOASTER pour église 244,15 francs

Le 31 octobre 1846 payé à M LE GOASTER pour planches église 328,70 francs.

Le 24 juin 1854, payé 1 026 francs pour refaire la toiture de l'église.

1856

Peinture église

Le 7 juillet 1856 travaux de peinture pour 635 francs

1858

Cloches

Le 20 octobre 1858 remplacement de deux moutons.

Le 6 juillet 1859 mouton de la cloche Sainte Barbe

1860

Croix de mission

Le 24 juin et 18 novembre 1860, payé à Y HERNOT 189 francs en complément de la souscription.

1861

Tribune

Le 11 août 1861, réparation de la tribune de l'église

Restauration toiture

Le 26 octobre 1861, payé 8000 ardoises, 22 kg de clous, bois charpente 231, 45

Peinture

Le 30 décembre 1861 payé 1100 francs pour peinture église

1862

Cimetière

Mai 1862 restauration du mur du cimetière.

1883

Bannière

Mai 1883 achat? d'une bannière 430 francs

1869

Visite de Monseigneur CROCQ

Tout le pays garde encore le souvenir de la réception solennelle qui fut faite à Mgr Crocq en 1869, lorsque appelé par Pie IX à siéger au Concile du Vatican, il voulut revoir sa Bretagne bien aimée. De Pontrieux à Coatréven, ce n'était qu'arcs de triomphe et foule endimanchée. Nos bons chrétiens étaient heureux et fiers de voir un des leurs élevé au rang des Princes de l'Eglise, et bien des maisons furent complètement abandonnées parce que personne ne voulait se priver de la bénédiction du nouveau Pontife.

(source : abbé T. Bolloc'h 1934)

1880

Ecole privée

Fermeture de l'école religieuse des garçons.

1883

Visite de l'évêque

Mai 1883 réception de l'évêque Monseigneur Morelle

1885

Installation de l'abbé Ménager

Janvier 1885 . Réception du nouveau recteur

1886

Chemin de croix

Achat d'un chemin de croix pour 630 francs

1897

Visite de l'évêque

Visite de Monseigneur Fallières

1903

École privée

Fermeture de l'école privée des filles tenue par les religieuses de la Providence de Créhen par ordre du gouvernement. (source : abbé T. Bolloc'h 1934)

1905

Croix du clocher

Installation d'une nouvelle croix sur le clocher de l'église

1912

Travaux école des filles

Construction préau à l'école des filles

1913

**Etat des lieux à l'arrivée de l'abbé Bolloc'h
le 1er septembre 1913**

L'église paroissiale de Coatréven, dont la tour porte la date de 1700... « 18^{ème} siècle a plusieurs parties antérieures à cette époque. Trois chapelles dont les deux premières servent de transept, s'ouvrent sur une nef de 25 mètres de long.

Si l'on veut conserver cette jolie église romane, pieuse et bien bretonne par le style, me disaient les confrères archéologues que je consultais, il est urgent de démolir entièrement les deux chapelles du côté nord ainsi que la sacristie et de les reconstruire sur le même plan sans trop d'innovation.

Il faudra s'appliquer à donner aux parties restaurées le cachet général du reste de l'édifice.

Pour consolider les vieux murs du côté nord, des tirants en fer sont boulonnés à l'extérieur des murailles. Un de ces tirants compromet la solidité de la nef, dont la charpente en chêne est déjà trop lourde pour l'édifice. Le pignon que ce tirant doit consolider, penchant vers l'extérieur, il attire dans la même direction, l'arcade derrière laquelle est fixée la barre de fer. Or, c'est sur cette arcade que reposent les fermes de la nef dans la poussée contribuera, à bref délai, à la chute d'une partie importante de l'édifice.

Les fonts baptismaux qui se trouvent derrière la chaire seraient à replacer dans la chapelle abandonnée qui avoisine la tour. C'est là leur

place. Au-dessus de la balustrade chœurs, existent, aux transepts, deux misérables arcades romanes simulant une « anse de panier ». Il est à désirer qu'à leur place, on construise deux baies avec pilier et arcades romanes en granit ou en ciment armé, afin de soutenir la grande charpente et d'embellir, en même temps, le sanctuaire.... Le lambris irrégulier et qui menace de s'écrouler sur les fidèles, demanderait à être refait en bois du nord avec des nervures de mètre en mètre, le tout verni et décoré de frises légères.

Du côté midi, deux contreforts, en pierres, smollées (?), sont nécessaires pour combattre la poussée excessive de la charpente de l'église

Les pignons des chapelles nord et de la sacristie auraient des chevronnières en pierres de taille, Ces chevronnières protégeraient la toiture très exposée aux vents du nord-ouest et leur donneraient par ailleurs un cachet religieux aux chapelles collatérales

Ces projets furent expliqués et développés au conseil des conseillers paroissiaux le 17 janvier 1914.

Tous approuvèrent le projet, un conseiller excepté, et l'on se quitta en exprimant le souhait que les travaux de la restauration de cette église pussent être commencés le plus vite possible, après la fête de Sainte Anne, patronne de la paroisse... mais, hélas, la cruelle guerre 1914-1918, nous réduisit à l'impuissance et les travaux de la restauration durent être ajournés jusqu'en 1922.

(Source : abbé T. Bolloc'h 1934)

1922 – 1923

Restauration église

Commencés le 15 juillet 1922, achevés le 15 avril 1923

Coût : 47 632,50 francs

1923

Vitraux

Nouveaux vitraux réalisés par Georges MERKLEN, peintre verrier à Angers , 1 boulevard du Roi René 11 000 francs versés le 13 janvier 1923.

1934

Visite de l'évêque

Le 17 mai confirmation par Monseigneur SERRAND de 42 enfants de la paroisse et 69 enfants de la paroisse de Camlez

1936

Électrification de l'église

Le 27/10/1936

Électrification de l'église, installation de 18 lampes éclairage indirecte, tableau d'allumage groupé Dagand-Menou Trébeurden

1.400,00 francs

En 1950 versé pour compléter l'électrification 3 705 francs.

1938

L'orgue Gloton Debierre

Ce n'est assurément une acquisition banale que celle que viennent de faire les bons paroissiens de Coatréven pour leur église.

Un orgue est une rareté dans nos paroisses rurales. C'est donc une bonne et aimable fortune pour le recteur, Mr l'abbé Toussaint Le Bolloc'h qui régit cette paroisse depuis plus d'un quart de siècle, et pour son église déjà bien coquette, que la possession d'un orgue.

Cet orgue, construit par la maison Gloton de Nantes, sera béni le dimanche de Quasimodo 16 avril 1939, par Mr le Vicaire Général Eugène Le Bellec, archidiacre de Tréguier.

Réglé le 27 septembre 1938	17 000 francs
le 12 décembre 1938	20 000 francs
le 10 mars 1939 Frais divers	2.525 francs
Soit	39 525 francs

Dons des paroissiens : 22 217,25 francs
Part de Mr le recteur : 17 308,25 francs

Signé Le Bolloc'h recteur

Le 30 janvier 1942 les orgues ont été accordée et révisée par *La manufacture d'Orgues à Tuyaux Anciennement Debierre Gloton de Nantes pour 320 francs*

Le 29 juin 1950 Accord et réglage de l'orgue par l'Agence régionale exclusive des orgues de la Sté Pleyel, rue de Rohan à St Briec avec l'aide de l'abbé Raymond Malbert, recteur de Trézény

Composition des jeux de l'orgue .

Cet instrument aura 6 jeux répartis sur un clavier manuel de 56 notes (Ut à Sol) et un pédalier de 25 notes (Ut à ut)

Savoir :

Clavier manuel .

- 1° Flûte 8 (en 2 registres : Basse et Dessus.
- 2° Bourdon 8 .
- 3° Salicet 4 .
- 4° Voix Celeste 8 .
- 5° Trompette 8 (en 2 registres comme la Flûte)

Pédalier .

- 6° Bourdon 16 .

Pédales de combinaisons .

- 1° Tirasse .
- 2° Expression .
- 3° Tremolo .

Cet orgue sera entièrement expressif .

Après étude complète des possibilités , et s'il vous est possible d'augmenter encore un peu la dépense nécessaire à cette acquisition , je puis vous proposer d'ajouter à la composition indiquée sur ce devis un jeu supplémentaire c'est-à-dire un Bourdon 16 au clavier manuel , et dans ce cas la Bourdon 16 du pédalier serait emprunté à ce Bourdon 16 manuel . Votre orgue aurait alors 6 jeux manuels et un jeu au pédalier emprunté au 16 pieds manuel , soit en tout 7 jeux .

Pour cette amélioration , je ne vous demanderais qu'un supplément de 1 750 frcs . Mais votre orgue y gagnerait beaucoup . Qu'en pensez-vous ?

Dans ce cas la composition de votre orgue serait la suivante :

SUITE

Clavier manuel :

- 1° Bourdon 16 .
- 2° Flûte 8 . (en 2 registres)
- 3° Bourdon 8
- 4° Salicet 4 .
- 5° Voix Celeste 8 .
- 6° Trompette 8 .

Pédalier .

- 7° Soubasse 16 . (Par emprunt du 1°)

Pédales de combinaisons .

- 1° Tirasse .
- 2° Expression .
- 3° Tremolo .

Entreprise Générale d'Electricité

marcel barré

L'ÉLECTRICITÉ
DANS TOUTES SES APPLICATIONS
ÉCLAIRAGE & FORCE MOTRICE

place du centre

LANNION
(côtes-du-nord)

Sonneries - Téléphones
ACCUMULATEURS

Transformateurs - Convertisseurs

GROUPES MOTO-POMPES
pour tous fluides

Lignes Haute et Basse Tension

Dynamos, Moteurs, Alternateurs

T. S. F.

R. C. Lannion 4289
C. C. P. Rennes 16309
Tél. 189

Le 1^{er} Mars 19 39

Monsieur le Curé de COATREVEN

Doit

Quelles que soient les conditions de transport, nos marchandises supportent toujours les risques de vols, de détournements. Nos factures sont passibles dans
Lannion, nos factures ne constituent ni mandat ni ordre de paiement. En cas de différend le Tribunal de Lannion sera
pour compétence et en cas de litige pour la détermination des prix de vente des architectes seront de base.

Date	Quantité	DÉSIGNATION	Prix Unitaire	Non Taxé	Taxé
		Installation de canalisations pour soufflerie d'Orgues			
	3m	Tube tôle de 11mm	1 50		4 50
	8m	Fil 12/10 750 T	1 00		8 00
	3m	Fil 20/10 750 T	1 70		5 10
	46m	Câble 5x16/10 ArmFlex	15 20		699 20
	1	Tableau			6 00
	3	Coupes circuits unipolaires IOA	4 00		12 00
	4	Poulies	0 50		2 00
	4	Vis	0 10		0 40
	35	Attaches	0 10		3 50
	1	Entrée tôle de 14mm			0 60
	1	Embase porcelaine			2 75
	1	Combiné tripolaire			97 00
	1	Balladeuse Sécurité			26 00
	5m	Câble balladeuse	4 50		22 50
	1	Fiche PC			2 75
	1	Lampe de 40 Watts			6 50
	16h	Monteur Electricien	10 00		160 00
		TOTAL.....			1058 80

LE CINQUANTE HUIT FRANCS QUATRE VINGT CENTIMES



Déduire:
1/ Pension du monteur electricien pendant 2 jours
Chambry, lit & lumière
Total 58.80
Il reste sur 1000

Nomination

Pour remplacer M. Jean Baptiste Chaffotec, decede par sa lettre
harnissal. le 9 Mars 1939. Ch. d. ...

1942

Factures restauration église

Confié à Mr Victor Rivoallan, entrepreneur à Trédarzec

Vitreaux	Georges Merklen	11.219
Peinture	Yves Piriou Lannion	3.749,70
Menuiserie	Yves Balcou quincaillerie Camlez	8.923,15
Toiture	Charles Carvenec Tréguier	2.351,20
Maçonnerie	V Rivoallan entrepreneur Trédarzec	5.356,46
Ferronnerie	Joseph Crocq Mécanicien Coatréven	749,90
Charpentier	François Lasbleiz Tréguier	2.148,50

Le 30 janvier 1942 les orgues ont été accordée et révisée par La manufacture d'Orgues à Tuyaux Anciennement Debierre Gloton de Nantes

Le 25 février 1945 Louis Broudic, mécanicien forgeron à Coatréven a refait la porte d'accès à la tour

Le 6 novembre **1852** payé à M VALLEE pour argenter une croix de procession et son pied

Le 12 juillet **1868** payé reliquaire, candélabres et couronne.

Pierre sacrée

Le 12 octobre **1856** payé 140 francs.

1922

L'autel des soldats (ou des morts) 3.333 francs

La balustrade de l'autel des soldats 1.680 francs

Les deux confessionnaux 4.100 francs

Chemin de croix en plâtre n° 1443 plâtre polychromé décor riche

Les autels

- transept nord : - autel des soldats
- " " - autel du Sacré Cœur
- transept sud : - autel Sainte Anne

Une bannière réparée et remontée sur moire noire 882,20 francs

Statues

Saint Yves Le 20 mai **1863**,

Sainte Marguerite et un autre Saint - Le 20 mai **1863**

Trône de Sainte Anne le 24 juin **1870**

Tiare de Saint-Pierre le 21 janvier **1874**

Statue du Sacré Cœur le 16 juillet **1876**.

Statue portative de Sainte Anne avec brancard le 23 mars **1918** sculpteur statuaire Elie LE GOFF de St BRIEUC.

Statue polychromée portative de la Bienheureuse Jeanne d'Arc en bois (composition inédite) avec brancard chêne sculpté et console le 4 juin **1919** même sculpteur et 2 consoles gothiques.

Christ 1,30 m plâtre polychromé 1922

Statue de la sainte Vierge a été adossée à la tribune des Enfants de Marie – dite des chanteuses- le 22 juin **1923**,

Costume et chapeau de Suisse

Payé en mai **1881** pour achat costume et chapeau de suisse 170 francs

Payé au suisse pour son année 20 francs le 26 avril 1882

Mobilier de l'église

Armoires 1842

Le 27 novembre 1842 payé à Jean MALARDE pour faire 2 armoires

Niche

Le 9 novembre 1851, construction par Guillaume CONAN, menuisier, d'une niche à la vierge

Autel

Maître autel

L'an mil huit cent cinquante cinq, le premier dimanche d'octobre, nous soussignés membres du conseil de la fabrique de Coatréven, réunis dans le lieu ordinaire de nos séances, voyant la très grande utilité pour ne pas dire la nécessité de faire certains changements et embellissements dans le sanctuaire notre église ; ayant trouvé l'occasion d'acheter un maître autel qui décorera bien mieux notre église que celui qui y est ; reconnaissant la nécessité de faire une cloison contre laquelle sera endossé l'autel que nous achetons, et que seul peut s'y adapter ; cloison aussi qui nous est nécessaire, afin d'avoir derrière elle une sacristie qui ne soit pas humide, les linges et ornements se perdant dans la sacristie actuelle, qui deviendra alors endroit de décharges qui nous manque aussi ; vu toutes les raisons ci-dessus précitées ; nous autorisons le trésorier à faire les dépenses nécessaires pour mettre à exécution ces divers projets

Le maître autel de notre église sera placé dans la chapelle de Lochrist pour remplacer l'autel qui y est et qui n'y fait pas bien, à cause de la nudité et de la pauvreté dans une chapelle toute neuve.

Fait et délibéré à Coatréven le 1^{er} dimanche d'octobre 1855.

Signé :

Le Rumeur, desservant

Le Masson, maire,

Cabec L

Yaouanc

Balcou Yves

Achat du Maître autel

L'an mil huit cent cinquante six, ce jour premier dimanche du mois de janvier, nous soussignés membres du conseil de fabrique de Coatréven, réunis dans le lieu ordinaire de nos séances, avons autorisé et autorisons le trésorier de notre fabrique à faire un emprunt de deux mille francs pour pouvoir subvenir aux dépenses de l'achat du maître

autel et des autres décorations qui, par le placement de cet autel, deviennent indispensable dans notre sanctuaire. Voir pour plus amples renseignements la délibération du 1^{er} dimanche d'octobre 1855, dont il est fait mention dans ce cahier à la page 40. Le conseil reconnaît que les affaires fabriennes sont tout à fait dans un état prospère ; que la fabrique s'est même enrichie depuis quelques années par certaines acquisitions qu'elle a faite : il reconnaît en même temps que, par le moyen de cet emprunt, l'intérieur de notre église sera dans un état de grande décence, et que d'ici longtemps nous n'aurons plus à faire de dépenses extraordinaires.

Le conseil voit encore qu'en quatre annuités, la fabrique, les ressources ordinaires, pourront très bien rembourser l'emprunt effectué, et alors sans avoir trop gêné la fabrique, notre église sera bien : en conséquence, il croit qu'il est du grand intérêt de la fabrique que cet emprunt se fasse.

Fait et délibéré à Coatréven le premier dimanche de janvier **1856**.

Signé :

Le Rumeur desservant

Yaouanc

Le Masson Maire

Balcou Yves

Cabec louis

Le 25 octobre **1855**, payé à Mr RIVOALLAN, recteur de Lanleff 600 francs pour l'achat d'un autel. Emprunt remboursé le 9 novembre 1957 à François CABEC.

Le 31 décembre **1855**, payé 288,46 francs pour travaux sur autel.

Le 28 novembre **1858** remboursement à F CABEC de la somme de 600 francs empruntée le 25 octobre 1855.

Ciboire

Le 7 juillet **1849** payé à M VALLEE bijoutier, la somme de 280francs.

Encensoir

Le 8 juin **1860** payé à M VALLEE, bijoutier, un encensoir et navette en argent du poids de 1209 grammes 380 francs.

Tableau

Le 26 décembre **1856** payé à Guillaume GAUDE~~C~~ sculpteur sur bois 100 francs à valoir sur un tableau.

Le 14 février **1857** 200 francs...

Croix d'autel et chandeliers

Le 1^{er} février **1852** payé 207 francs pour 6 chandeliers et une croix pour le maître autel.

Le 15 octobre **1862**, payé 377 francs pour 6 paires de chandeliers, 3 croix et un tapis.

Le 6 novembre **1852** payé à M VALLEE pour argenter une croix de procession et son pied

Le 12 juillet **1868** payé reliquaire, candélabres et couronne.

Pierre sacrée

Le 12 octobre **1856** payé 140 francs.

1922

L'autel des soldats (ou des morts) 3.333 francs

La balustrade de l'autel des soldats 1.680 francs

Les deux confessionnaux 4.100 francs

Chemin de croix en plâtre n° 1443 plâtre polychromé décor riche

Les autels

- transept nord : - autel des soldats
- - autel du Sacré Cœur
- transept sud : - autel Sainte Anne

Une bannière réparée et remontée sur moire noire 882,20 francs

Statues

Saint Yves Le 20 mai **1863**,

Sainte Marguerite et un autre Saint - Le 20 mai **1863**

Trône de Sainte Anne le 24 juin **1870**

Tiare de Saint-Pierre le 21 janvier **1874**

Statue du Sacré Cœur le 16 juillet **1876**.

Statue portative de Sainte Anne avec brancard le 23 mars **1918** sculpteur statuaire Elie LE GOFF de St BRIEUC.

Statue polychromée portative de la Bienheureuse Jeanne d'Arc en bois (composition inédite) avec brancard chêne sculpté et console le 4 juin **1919** même sculpteur et 2 consoles gothiques.

Christ 1,30 m plâtre polychromé 1922

Statue de la sainte Vierge a été adossée à la tribune des Enfants de Marie – dite des chanteuses- le 22 juin **1923**,

Costume et chapeau de Suisse

Payé en mai **1881** pour achat costume et chapeau de suisse 170 francs

Payé au suisse pour son année 20 francs le 26 avril 1882

Notes sur l'église de Coatréven et la chapelle de Lochrist

L'église de Coatréven n'a pas, que nous sachions, conservé un acte de naissance bien qu'elle n'ait pas, pour excuse, d'avoir traversé des siècles. D'un autre côté, elle n'offre rien de bien remarquable ni qui puisse lui donner rang parmi les monuments qu'affectionnent les archéologues.

La chapelle de Lochrist est sous le vocable de Notre Dame, Le hameau de ce nom est le plus important de Coatréven. Cette chapelle est desservie. Chaque année il s'y tient un pardon qui attire une assez grande affluence de pèlerins et de curieux le lundi de la Pentecôte.

Cette année (1895), le pardon eut lieu le 3 juin. J'écris les lignes suivantes au journal La Croix des Côtes-du-Nord qui furent publiées le 9 juin.

« Coatréven- Sur la route de Tréguier à Lannion à 1 km du Pont-Losquet, qui nous rappelle un des miracles de Saint-Yves, se trouve un charmant village sur les bords du Guindy. C'est le plus important de la commune de Coatréven.

La chapelle qu'il possède est ancienne et n'offre rien de remarquable.

Le lundi de la pentecôte s'y tient un pardon qui attire une grande affluence de visiteurs et de pèlerins.

Les offices s'y célèbrent avec solennité. A l'issue des vêpres a lieu la traditionnelle procession dans le cimetière autour de la dite chapelle.

Lundi dernier, Lochrist n'a pas trahi sa renommée, si célèbre en pays du Trégor.

Depuis une douzaine d'année par la verve poétique d'un bon recteur de Coatréven.

La fête était présidée par Monsieur l'abbé MENAGER, recteur de la paroisse.

Nous offrons à ce digne et vénéré pasteur et à ses paroissiens mes sincères félicitations pour leurs belles décorations en l'honneur de la vierge de Lochrist.

Puisse t-elle bénir et le payer de retour en récompense de leur vive piété filiale».

Note d'après le document

Dans l'aveu de Coatréven du 7 mai 1707 que rend au roi et à mes seigneurs de la chambre des comptes de Bretagne, Dame Marie Le Gouverneur, tenue communière et donataire d'escuyer Jacques Michaud, sieur de Montaran demeurant à Rennes, rue au Foulon, paroisse de Saint-Germain sur la terre et fief et juridiction de Coatréven situés en l'évêché de Tréguier, en la paroisse de Coatréven qu'elle tient de sa majesté sous son domaine de Lannion (je trouve ce qui suit au sujet de l'église de Coatréven et de la chapelle de Lochrist,

Savoir :

Est le bien et métairie noble de Coatréven situé en la paroisse dudit Coatréven, consistant en maison principale dudit manoir

- Parc Richard, terre froide
- La prée neuve
- Le vieux moulin, sur le Guindy, etc,

A cause de laquelle terre et seigneurie ladite dame est fondatrice de l'église paroissiale, cimetièrre, maison presbytère, jardin et un petit recoin de terre vague non cultivée . Derrière la maison, cour et écurie auprès, contenant le fonds sous ladite église.

Issue au devant avec le fonds sous les dites édifices et cimetièrre, quarante cordes : ladite église et chapelle encéinturée d'une lisière parsemée des armes du dit feu sieur de Montaran au devant de la dite église seulement en écusson. Dans la principale vitre portant ... escartillé ... à trois croissants de gueules, deux en chef et un en pointe qui sont les anciennes armes et surnommées Chef du Bois : la chapelle de Sainte-Anne du côté de l'épître, aux vitre de la chapelle, il y a un grand écusson. En la voûte en écusson d'azur au chevron d'argent, trois têtes de léopard d'or, deux en chef et un en pointe qui sont les armes de Voison en escrcillé avec ledit écusson de sept pièces d'argent de sable et de synopse, au lion d'argent ; La chapelle Saint-Jean du côté de l'évangile, un grand écusson en l'abîme duquel sont les armes du Chef du Bois environnées des alliances cy après savoir : De Boiscon, De Quélen, De Foucault, Coaténizan et autres comme de gueules, au face d'argent, deux ou trois faces de gueules,

Dans la même vitre, il y a un écusson de gueule au sautoir d'or, quatre coquilles d'argent, une en chef, deux en abîme et une en pointa qui sont les anciennes armes de Coatréven et de De Foacault et à l'opposite sont encore les armes du Chef de Bois au dehors de ladite église sous le clocher il y a

deux arcs boutants où sont les armes du Chef du Bois.

Plus la chapelle de Lochrist dépendante de la dite seigneurie de Coatréven avec son cimetière et issue au devant contenant le fonds d'icelle (celle-ci) dix cordes, une issue et placêtre appelé Crec'h hernu (?) où il y a une petite maison et chambre au bout.

Issue et pallus (?) de Pont-Losquet

Autre issue et placêtre appelée Rubian

La vallée et placêtre des sept saints

Différentes autres issues

Plus la placêtre de Saint Aual(?) où il y a un vestige de chapelle autrefois dédiée à Monsieur Sain-Jean où il y a fontaine et douet (lavoir). Etc, etc,

Pour copie conforme
L'abbé Kelliet
Vicaire de Langoat
Le 23 xbre 1895